
首只人工智能公募基金来了 浙商基金详解其中“黑科技” 

 

中国基金报记者 应尤佳 

 

日前，业内首只采用机器学习算法的人工智能基金披露了发行文件，浙商基金

管理的浙商智能行业优选混合基金，将于 8月 26日正式开始募集。 

 

基金经理与 AI科学家 

 

据悉，该基金由浙商基金智能投资团队研发，拟任基金经理查晓磊和向伟拥有

完全不同的从业经历。其中向伟博士，他的简历在基金经理中可谓极为罕见，

对他更准确的定义可能是 AI科学家。 

 

查晓磊是香港中文大学博士，CFA，具有 8 年证券从业经验。历任博时基金博士

后研究员、策略分析师兼投资经理助理。主要负责产品大类资产、行业配置，

及各类机器人模型风险预算、组合构建与优化。向伟博士毕业于香港科技大学

计算机系 AI 实验室，曾创立华大基因弹性计算实验室，后任百度个性化搜索负

责人，创立机器学习深圳分部，后又任通联数据智能投研总监，是萝卜投研创

始人。他一直致力于 AI 技术在各个垂直领域的应用，有 15 年 AI 建模和实战经

验。主要负责产品投资机器人的模型训练，优化与跟踪。 

 

“这是你们人类基金经理的逻辑，我们机器人不这样认为……” 

 

这类“神奇”的对话经常发生在查晓磊和向伟之间。拥有丰富金融从业经验的

查晓磊在进入浙商基金之后，就一直关注着智能投资思考模式，与拥有丰富的

人工智能实战经验、常年和人工智能打交道的向伟配合默契，在智能投资、人

类与机器的思考模式中可以不断切换，自由交流，切磋出新的策略火花。 



 

这只新基金是基于数百个人工智能“基金经理”的投资研究成果。在模型中，

数百名基于不同投资逻辑、方法论的人工智能机器人，根据各自对人类投资方

式的学习，形成各自的投资决策。数百个不同投资决策、配置方案相互竞技、

组合，最终产生最优方案。 

 

“目前我们的人工智能‘基金经理’有 300 多个，数量还会增加，做的不好的

也会被淘汰，大致每月增加 10%。”浙商智能行业优选拟任基金经理向伟博士

向记者介绍，当团队每找到一种新的投资逻辑与方法，就可以形成一个新的

“基金经理”，让新方式参与到人工智能的学习中。 

 

浙商基金智能投资团队主要做的，是让这些人工智能“基金经理”学习人类优

秀的成功经验。浙商基金使用了大量的基本面数据、方法论研究、深度行业研

究等各类数据成果训练这些人工智能“基金经理”，让它们能够持续快速学习

和迭代。“这些人工智能‘基金经理’在各自因素设置下，不断学习人类基金

经理优秀的投资方法，集各家之所长，这是它们的优势所在。”向伟介绍。 

 

“从现在的运行情况来看，可能每个人工智能‘基金经理’能够学到人类投资

风格的七成，但由于它们可以学习到所有的风格并且互相竞争，因此当市场在

各个投资风格的切换，它们更易保持业绩的平稳。”向伟介绍，“设想，如果

在各个风格下，基金经理都打到 70 分，这个基金经理的业绩应该是长期稳定向

上的，而这一点是人类很难做到的。” 

 

拟任基金经理查晓磊博士表示，从过去人工智能运行的结果来看，在运行初期，

人工智能“基金经理”的投资效果不会跑的太快，但是随着运行时间的拉长，

人工智能“基金经理”的确显示出了快速学习、快速迭代的效果，投资成绩不

断提升。 

 



用人工智能方式解决策略传承问题 

 

2015 年，新管理团队到位，浙商基金就确立了发展智能投资的道路。为了实现

这一目标，短短两年时间内，浙商基金 IT 人员增加了 3 倍，打造智能投资系统

并实现了人机互动投资模式。 

 

浙商基金总经理聂挺进介绍到，“我们智能投资团队大多是理科与计算机背景

的博士。”除此之外，浙商基金主动权益、固定收益团队都会配置专门的数据

官进行人工与人工智能间的对接。 

 

聂挺进表示，通过人工智能的方式，可以实现投资策略的延续与传承，可以使

基金运行地更加持续和稳定。同时，在对人工智能“基金经理”进行投资训练

的过程中，浙商基金非常重视客户投资体验，也会不断加强致力绝对收益的投

资理念，使人工智能“基金经理”可以用更高的夏普比率获取更高收益，把收

益率曲线做的更加平滑，以期让投资者在任何时点买入都能够快速稳定地获取

绝对收益。 

 

 


